

**BUREAU DES AUDIENCES PUBLIQUES SUR L'ENVIRONNEMENT**

Projet éolien St Valentin

**279** P  NP  **DM142**

Projet de parc éolien de Saint-Valentin

**6211-24-047**

Mémoire présenté par

Christine Madison

Résidente de Saint-Blaise-sur-Richelieu

Avril 2011

Je me sens concernée par le projet d'éoliennes à St Valentin.  
Pour le présent et le futur de St Blaise.  
Pour le présent et le futur de toute une région.

Il y a 28 ans, j'ai choisi St-Blaise-sur-Richelieu, pour y vivre, avoir des enfants et vieillir.  
Je suis tombée en amour avec son paysage, sa plaine, ses labours et ses horizons à l'infini. Et je ne suis pas la seule.

Dans notre arrière pays, on connaît nos voisins.  
Nos enfants sont tous allés à la même école.  
On jardine, on tisse et on cuisine ensemble.  
On pleure et on rit ensemble.  
On profite de notre tranquillité ensemble.

Dans notre arrière pays,  
notre réseau téléphonique est désuet et il n'y a pas le câble dans nos rangs.  
Vous êtes pas assez payants, disent les grosses compagnies.  
Don't phone us, we'll call you.

Et tout à coup...

On existe!  
On peut être payants!  
On veut nous vendre un remède miracle, contre tous les maux du siècle.

Des cowboys, des indiens, des charlatans et des grands seigneurs débarquent.  
On a jamais vu ça dans ma campagne!

Les envahisseurs veulent nous enfoncer dans la gorge le remède miracle, chacun de leur côté! Pour notre grand bien.  
Mais le remède,  
il ne sent pas bon,  
il rend les gens malades,  
et il est trop cher ....

### **Le remède ne sent pas bon car...**

L'information présentée est partielle, incomplète, fausse, complexe ou bien enfouie.  
Complot ? Amateurisme ? Improvisation ? Incompétence? Colonialisme ?

La masse d'informations donne une impression de transparence du projet. Mais elle sème aussi l'ignorance. Où sont nos fonctionnaires, qui devraient s'assurer que les alinéas de l'alinéa du projet aient de l'allure et que nous sommes protégés?

Où est la rigueur et l'intégrité?

You hou! Les suivis des suivis?

Nos fonctionnaires ont-ils les poings liés et la bouche cousue par les grands seigneurs?

Si on a pas de doctorat en éoliennes,  
qu'est-ce qu'on peut faire avec toute cette information?

Il nous reste à aller voir d'autres citoyens aux prises avec des éoliennes industrielles...

### **Le remède rend les gens malades car...**

Les études officielles sont incomplètes sur les impacts des éoliennes industrielles sur la santé.

Il n'y a pas de proaction. Pourquoi?

Car nous sommes de gentils cobayes?

Et c'est le promoteur qui fait le suivi des impacts.

Ben voyons donc!

C'est un cas d'éthique bousillée.

Faut pas se demander pourquoi on voit tant de gens malades se plaindre sur le net.

### **Le remède est trop cher car...**

Les énergies vertes des uns n'est pas l'énergie verte des autres.

L'énergie éolienne favorisera artificiellement la Gaspésie.

Un certain temps.

Notre région doit-elle à toujours se mettre à sang pour ça?

### **Le remède est trop cher car...**

Les éoliennes chez nous détruiront des terres agricoles de grande valeur. Où et quand cela s'arrêtera-t-il?

Les gaz de schiste par-dessus les éoliennes? Où sont les limites Mme Normandeau?

Eh oui, ils rôdent présentement à St Blaise les promoteurs des gaz de schistes. À date, ils sont un peu frustrés...

### **Le remède est trop cher car...**

Les éoliennes menacent gravement notre économie touristique qui dépend du paysage de notre région. L'économie touristique s'est construite avec patience, passion et connaissance du territoire.

Pas en se parachutant n'importe où, n'importe comment.

### **Le remède est trop cher car...**

Les éoliennes affecteront la valeur de nos maisons. Aucune maison à vendre se vante d'avoir une vue sur des éoliennes. Et là, en Ontario, on estime que les éoliennes ont le même impact adverse sur la valeur des propriétés qu'un site d'enfouissement d'ordures ou une carrière. La déclaration de la présence d'un projet éolien dans les environs, optionnelle présentement, sera revue pour la rendre obligatoire.

### **Le remède est trop cher car...**

Les éoliennes détruiront pour longtemps nos paysages identitaires.

La démesure des éoliennes n'a pas sa place dans notre paysage, notre économie et nos vies.

Le paysage bucolique, que plusieurs ont choisi, deviendra un ghetto industriel

### **Et finalement, le remède est trop cher car...**

Les éoliennes ont déjà déchiré notre tissu social. Notre avenir et notre territoire sont chamboulés. Pour 25 contrats d'option (\$150 000 par année?) et des redevances de \$100 000 par année. Pour \$250 000.

Notre gouvernement provincial a ouvert bien grande la porte de nos territoires aux cowboys. Comme tout promoteur, TransAlta a fait sa job en cowboy. Le gouvernement lui, a livré notre région en pâture. Pour \$250 000 piastres par année.

### **Conclusion**

Si à quelque part mon opinion compte, en tant que voisine concernée pour notre région, je dis que je n'en veux pas de ce projet éolien. Je veux pouvoir continuer d'aimer mon petit bled pour ce qu'il a toujours représenté pour moi. Sans honte, sans peur et sans gêne. Avec fierté.

Il y a 28 ans, j'ai choisi St-Blaise-sur-Richelieu. Maintenant, je ne choiserais plus cette région. Ce projet d'éoliennes tue mon amour pour mon pays. On me confronte dans mon identité et mes valeurs. En plus, on va m'appauvrir et risquer ma santé?